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TENÍA ENCARGO POR 
PRESUNTA DESGRACIA 

LEY PODRÍA EVITAR  
DESVINCULACIONES 
MASIVAS

DETENIDO 
MENOR DE EDAD 
CON ARMA DE 
FUEGO

SINDICATO 
ADVIERTE 
POSIBLES 
DESPIDOS

UNIVERSITARIOS DIERON SU APORTE 
COMUNITARIO PARA MONTE PATRIA06

MOVILIZACIÓN ESTIVAL FAVORECERÍA AUMENTO DE CASOS

DE 23 A 88 CONTAGIOS EN 
LOS ÚLTIMOS DIEZ DÍAS

En la región se han detectado más de 50 casos de la variante ómicron, por 
lo que las autoridades apelan a extremar medidas, señalando al factor 
verano como una de las razones del incremento en casos activos. En Ovalle 
se registran las cifras más altas de contagio en más de seis meses. 03
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SERGIO GAHONA SALAZAR
DIPUTADO

Se han completado seis meses 
de la instalación de la Convención 
Constitucional y lamentablemente  
hemos sido testigos de las innu-
merables dificultades que han 
surgido desde  su inicio y luego 
en  cada una de las instancias de 
trabajo, cuya operatividad  ha sido 
constantemente entorpecida por 
la multiplicidad de visiones que 
los convencionales  tienen de su 

propia función y del real alcance 
que esa función tiene, en lo 
que es el principal objetivo: 
escribir la nueva Constitución 
que regirá los destinos del país, 
a lo menos en las próximas 
décadas.

Depositarios de las expectati-
vas de los chilenos que fueron 
artífices de su elección, que 
tenían  el convencimiento  que 
este escenario inédito iba a 
permitir convertir esos sueños 
y expectativas, en  una nueva y 
mejor visión para nuestro país; 
hoy estamos viendo que hay un 
porcentaje importante de los 
miembros de la Convención, 
que aún no le han tomado el 

peso al enorme e histórico 
desafío  que tienen, cuando 
ya pasó el momento de los 
testimonios del estallido de 
Octubre y  hoy deben trabajar 
responsablemente en esta nue-
va Constitución, permitiendo 
la reconstitución de nuevos 
vínculos entre los chilenos.

Sin embargo, el espectáculo 
del que todo el país fue testi-
go  hace unos días cuando se 
produjo el cambio de la mesa 
directiva,  nos lleva a pregun-
tarnos si estos convencionales 
serán capaces de estar a la 
altura de lo que Chile necesita 
y de la expectativa que su 
elección generó. Lo que vimos 

fue arrogancia, improvisación, 
asambleísmo y el tan conocido 
y criticado chaqueteo político;  
nos preocupa que cada vez 
queda menos tiempo para que 
los convencionales discutan 
y trabajen en los temas de 
fondo y no seguir imponiendo 
propuestas arriesgadas y sin 
apoyo transversal, como la de 
crear nueve inéditos órganos 
autónomos, para asegurar 
“que las demandas con las 
que llegaron a la Convención 
se sigan abordando”.

Estas y otras acciones si-
milares, nos llevan a pensar 
que aumenta el riesgo de que 
el trabajo encomendado a la 

Convención, no llegue a un 
buen final; a estas alturas ha 
tomado fuerza la hipótesis de 
que hay un mayor porcentaje 
de probabilidad de rechazo en 
el plebiscito de salida, aumen-
tado por el riesgo de que la 
Constitución que se proponga, 
no resulte la mejor respuesta 
a la percepción de crisis que 
una parte importante de los 
chilenos tienen. Esta situación  
se ve agravada al existir plan-
teamientos de la necesidad 
de un tiempo adicional, que a 
nuestro juicio el Congreso no 
debiera conceder, porque esto 
genera mayor incertidumbre 
al país.

Convención Constitucional y la incertidumbre para Chile

Sindicato Líder advierte de los empleos que 
podrían perderse en Ovalle en los próximos meses

PROPONEN LEY QUE EVITE A FUTURO LOS DESPIDOS MASIVOS

Dirigentes gremiales 
advierten que a nivel nacional 
podrían perderse unos cinco 
mil empleos de cajeros que 
deberían “reconvertirse” 
en otras funciones, aunque 
precarizando su situación 
actual. Unos 180 trabajadores 
registra la marca en Ovalle, 
de los cuales al menos 25 
arriesgarían su estabilidad.

Representantes del Sindicato 
Interempresas Líder de Walmart, 
SIL, advierten su preocupación por la 
posible pérdida de unos 180 plazas de 
empleo en Ovalle, o la precarización 
de los mismos, tras iniciar el proceso 
de reconversión laboral de quienes 
trabajan como cajeros en los tres 
supermercados de la firma Líder en la 
comuna, y que pasarían, si hay común 
acuerdo, a ocupar otras funciones 
dentro de la empresa.

 El presidente nacional del sindi-
cato, Patricio Venegas, junto a las 
Directoras Nacionales del Sindicato, 
Marta Maldonado y Cecilia Valenzuela, 
explicó a El Ovallino, que la preocupa-
ción es debido a la situación que están 
viviendo más de cinco mil trabajadores 
y trabajadores de esa empresa en 
todo el país, y unos 25 empleados 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Dirigentes nacionales y regionales del Sindicato Líder, se reunieron con el diputado Daniel 
Núñez, para plantear alternativas que protejan a los trabajadores

ROBERTO RIVAS

en Ovalle, que ven amenazados sus 
puestos de trabajo, ante la decisión 
de la empresa de eliminar el cargo de 
cajeros de los supermercados, bajo el 
argumento de la reconversión laboral. 

“Queremos evitar que las empresas 
realicen estos despidos masivos que 
impactan en el desempleo y en la 
ciudadanía negativamente, sin pro-
tección para las y los trabajadores. 
Ahora no hay forma de parar estos 
despidos porque la empresa indica que 
es producto del proceso de reconver-
sión. De las comisiones que gana el 
trabajador, si repactan el contrato, el 

trabajador perdería hasta el 80% de 
su ingreso y con más tareas dentro 
de sus funciones”, acusó Venegas.

PROYECTO DE LEY
Ante la situación, y a sabiendas 

que el instrumento legal no estaría 
listo para cuando se efectúen los 
eventuales despidos, se entregó a 
varios diputados, entre ellos el ahora 
senador electo Daniel Núñez, un pro-
yecto de Ley que evite en un futuro 
los despidos masivos.

Así los dirigentes sindicales se re-

unieron con Núñez para abordar la 
condición de las y los trabajadores 
del comercio. El proyecto de ley busca 
frenar los despidos masivos para pro-
teger el empleo y promover el apoyo 
a los trabajadores que enfrentan los 
cambios en la organización del trabajo, 
documento  impulsado por el orga-
nismo sindical y la CUT,  presentado 
en la cámara de diputados por el 
parlamentario Gastón Saavedra (PS).

 “Vamos a impulsar el proyecto de 
ley que permite regular el trabajo en 
el futuro y ver cómo podemos apoyar 
a los trabajadores de Walmart ante la 
precarización de la polifuncionalidad 
y la disminución de su sueldo” dijo el 
diputado Daniel Núñez explicando que 
“siempre se ha buscado formas de 
implementación que sean concordadas 
y compartidas con los trabajadores y 
que no todo el costo lo paguen ellos”.

Respecto al proyecto, el congresista 
destacó que “se requiere que haya un 
proceso de transición justa”, al referirse 
a la naturaleza de la iniciativa, “que 
no exista precarización, ni dejar a la 
gente sin capacitación, porque un 
trabajador sin capacitación no tiene 
posibilidades de inserción laboral. Es 
importante dar soluciones a estas 
temáticas”, destacó.

Por su parte la delegada zonal del 
sindicato de Walmart y presidenta 
de la CUT de Limarí, Mónica Alvear, 
destacó que “a pesar que las mani-
festaciones sirven para visibilizar la 
problemática, la principal herramien-
ta son los instrumentos legales, un 
proyecto de esta naturaleza, le va dar 
protección a los trabajadores para 
evitar la precarización de ellos, sus 
familias y el trabajo”.
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ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

En apenas diez días la comuna de 
Ovalle cuadriplicó sus contagios acti-
vos de Covid, lo que ha alertado a las 
autoridades sanitarias quienes han 
solicitado extremar las medidas de 
autocuidado para evitar un rebrote, 
que a pesar de las estrategias del 
Ministerio de Salud, ya estaría ins-
talado en el país.

El pasado miércoles 5 de enero, 
en el reporte diario de la situación 
sanitaria, las autoridades regionales 
indicaban que en la comuna de Ovalle 
se detectaban seis nuevos casos, 
contabilizando 23 casos activos en 
ese momento. 

Durante los últimos dos meses, el 
promedio de contagios en Ovalle se 
había mantenido entre los 30 y los 
40 casos activos.

Hace una semana, el sábado 8 de 
enero el balance regional daba cuenta 
de ocho nuevos casos de covid en 
Ovalle, con lo que la comuna que-
daba en 31 casos activos, cifra que 
se mantenía en el promedio, pero 
que comenzaría a elevar poco a poco 
la curva de nuevos contagios. En la 
región se reportaron ese día cuatro 
personas fallecidas por complicacio-
nes derivadas de la enfermedad, una 
de ellas de la comuna de Punitaqui.

El martes 11, desde la Seremi de 
Salud se reconocían 52 casos ómicron 
activos en la región de Coquimbo, que 
fueron debidamente identificados y que 
realizaban su respectiva cuarentena. 
Indicaron también que el 80,65% de 
los casos activos de la región tiene 
como origen el entorno familiar o 
social, más allá del laboral por lo que 
pedían extremar las medidas contra 
el avance de la enfermedad.

Mientras en la jornada del miérco-
les 13 se informaba de ocho casos 
en Ovalle, con un fallecido por la 
enfermedad, serían los reportes del 
14 y 15 de enero los que marcarían 
un incremento explosivo en las cifras 
en la comuna, aumento que en las 
comunas de La Serena y Coquimbo 
se ha notado de manera más visible, 
cuadruplicando sus contagios diarios 

quienes nos visitan. Llevamos dos 
años de pandemia y el Coronavirus 
continúa presente, por eso el auto-
cuidado también es fundamental 
para evitar la propagación del virus. 
Reitero el llamado al autocuidado y 
por sobre todo a cuidar de todas y 
todos”, señaló Villalobos.

Resaltó la labor de los equipos de 
fiscalización estival, que continúan 
verificando tanto en restaurantes, 
bares y sectores turísticos que no 
existan este tipo de deficiencias en 
los protocolos.

“Ccontinuamos con la estrategia 
T.T.A, con operativos de testeo con 
nuestros móviles de PCR y Antígeno, 
además del refuerzo de la vacunación 
con puntos en lugares de gran afluen-
cia y el apoyo de nuestras Cuadrillas 
Sanitarias con el mensaje preventivo 
hacia la comunidad, actividades que 
se realizan diariamente en cada una de 
las comunas de la región”, puntualizó.

Ovalle pasó de 23 a 88 casos de 
covid y un fallecido en diez días

MOVILIZACIÓN EN EL VERANO FAVORECERÍA AUMENTO DE CONTAGIOS

Testeos y trazabilidad, además de educación e información, son las herramientas de las 
autoridades para evitar un nuevo peak en contagios en la comuna

CEDIDA

En la región se han detectado más de 50 casos de la variante 
ómicron, por lo que las autoridades apelan a extremar 
medidas. En Ovalle se registran las cifras más altas de 
contagio en más de seis meses

“SABEMOS QUE DURANTE 
EL VERANO AUMENTA 
LA MOVILIDAD DE LAS 
PERSONAS, POR ESO 
ADEMÁS DE FISCALIZAR, 
TAMBIÉN APELAMOS A LA 
RESPONSABILIDAD”

ROBERTO VILLALOBOS 
SEREMI (S) SALUD

y su acumulado activo. Durante cada 
jornada se registraron 22 casos nuevos, 
elevando la cifra de casos activos a 
88, la más alta de los últimos seis 
meses.

FACTOR VERANO 
Consultado acerca del aumento que 

se está registrando en la comuna de 
Ovalle y en la región de Coquimbo, el 

Seremi (S) Salud, Roberto Villalobos, 
señaló que la dinámica de la tempora-
da estival es uno de los factores que 
inciden en el aumento de contagios.

“Sabemos que durante el verano 
aumenta en gran medida la movilidad 
de las personas en nuestra región, 
por eso además de fiscalizar el cum-
plimiento de las medidas sanitarias 
ante Covid_19, también apelamos a 
la responsabilidad de residentes y 

Envoltorios de droga y un arma de fuego 
fueron incautadas a un menor de edad tras 
una jornada de patrullaje policial

CEDIDA

Carabineros detiene a menor de edad con un arma de fuego y 58 envoltorios de droga

TENÍA ENCARGO POR PRESUNTA DESGRACIA 

Personal motorizado de la institución 
observó cómo el joven arrojó un arma 
de fuego e intentó huir desde donde se 
encontraba, al ver la presencia policial. 
Fiscal remitió el arma a Labocar e 
instruyó a la SIP a realizar las pruebas 
de campo

La mañana de este sábado la actitud 
sospechosa de un joven alertó a dos 
uniformados de Carabineros, quienes 
patrullaban la calle Las Orquídeas en 
la población 8 de Julio.

El personal motorizado de la Tercera 
Comisaría de Carabineros de Ovalle 
recorría la zona, y al llegar a la inter-
sección de calle Las Orquídeas con 
los Jazmines observaron que un joven 
menor de edad, al percatarse de la 
presencia policial, huye del lugar y 
arroja un arma, por lo que luego fue 

perseguido y fiscalizado. 
El arma sería un revolver marca 

magnum sin serie, y un cartucho 
calibre .38 sin percutar.

Una vez detenido, los uniformados 

le incautaron 58 envoltorios de papel 
contenedores de pasta base de cocaína 
y 45 mil pesos en efectivo en billetes 
de baja denominación. 

El menor de edad mantenía un en-
cargo vigente por presunta desgracia 
desde el día 11 de diciembre pasado, 
cuando habría abandonado el hogar 
de menores Rucahue, ex Niño y Patria, 
en la parte alta de la ciudad.

El Fiscal de turno de Ovalle, ins-
truyó al Personal de la Sección de 
Investigación Policial, SIP, realizar la 
prueba de campo, así como remitió 
el arma a Labocar, y ordenó pasar la 
droga incautada al Servicio de Salud.

Ovalle
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 COMUNICADO DE PRENSA COLEGIO AMALIA ERRAZURIZ

COLEGIO AMALIA ERRAZURIZ

SATISFACCIÓN EN COLEGIO AMALIA ERRÁZURIZ 
POR RESULTADOS PDT 2021

Con gran satisfacción recibe la Comunidad Amalina los resultados obtenidos por los estudiantes de 
la promoción 2021, en la PDT. 
El curso de la generación 2021 estaba conformado por 40 estudiantes, quienes con su trabajo nos han 
permitido como Institución mantener la exitosa tradición de nuestro establecimiento educacional, en 
la prueba de medición para ingresar a las Universidades del país. Dada la contingencia nacional, se 
valora el esfuerzo, compromiso y la responsabilidad que demostraron los estudiantes amalinos, 
quienes, en conjunto con sus familias y profesores realizaron un trabajo comprometido y constante 
para lograr la meta de perseguir estudios superiores y permanecer en ellos para ser los futuros 
profesionales que siempre soñaron.

Esta Generación logra un Promedio PDT de 647.3 ubicando al Colegio Amalia Errázuriz en el lugar 
número 51 a nivel nacional, como el mejor colegio de la región y del norte del país.

Es importante reconocer la diversidad de ámbitos en los que se desarrolló este curso que no sólo 
participó exitosamente en Olimpiadas de Matemática Física y Química a nivel Nacional, sino, 
también destacó en el ámbito Artístico Musical y Pastoral Social, tratando de lograr un equilibrio 
para sobrellevar momentos difíciles que nos tocó vivir como Colegio, como grupo curso y como 
jóvenes en pandemia.

PUNTAJE NACIONAL
CATALINA SAUTEREL MARTINAC                       850 PUNTOS.   EN MATEMÁTICA

ESTUDIANTES DESTACADOS:
5 alumnos (as) sobre 800 puntos en Lenguaje y Matemática
7 alumnos (as) sobre 700 puntos en Lenguaje
12 alumnos(as) sobre 700 puntos en Matemática
1 alumna sobre 700 puntos en Historia
12 alumnos (as) sobre 700 puntos en Ciencias

La Directora del Colegio felicita a las alumnas y alumnos, a sus familias por confiar en la Institu-
ción para acompañar en la formación de sus hijas e hijos, a los profesores por su trabajo profesio-
nal, comprometido y responsable en pos de la educación de los jóvenes amalinos, para que éstos 
desarrollasen sus diversas potencialidades.
La dirección del colegio, le desea éxito a esta generación 2021, en todo lo que emprendan, que 
mantengan la convicción de hacer un trabajo consciente y de calidad para entregar su aporte real 
y concreto a la sociedad.
Con cariño sus Profesores y personal del Colegio que, durante toda su estadía, les vio crecer en 
cada una de sus etapas.

Trenes de olas por sobre 1,4 metros 
amenazaron costas de la región

MÁS DE 6 HORAS BAJO ALERTA DE TSUNAMI 

Hasta el cierre de esta edición no se habían reportado daños en personas ni en 
infraestructuras, y pasadas las 23:00 horas, el SHOA bajó el nivel de alerta a 

preventiva, manteniendo la prohibición de acercarse a zona de playa. 

Un agitado despertar tuvo el borde 
costero de la Región de Coquimbo 
y de todo el país este sábado por la 
mañana. 

Y es que desde el otro lado del 
Océano Pacífico, llegaba la noticia de 
la erupción del volcán Hunga Tonga 
-Hunga Haʻapai, el cual generó un 
tsunami que afectó en primera ins-
tancia a la nación insular de Tonga y 
a otras regiones y países de la cuenca 
del Pacifico, como Japón, Canadá o 
California. 

En el caso de Chile, rápidamente se 
activaron las alarmas para el borde 
costero de nuestra región. El Servicio 
Hidrográfico y Oceanográfico de la 
Armada, SHOA, emitió una alerta 
preventiva de tsunami, proyectando 
oleajes de hasta 30 centímetros. 
Ello generó que el sector de la playa 
fuera evacuado por los organismos 
pertinentes, debiendo turistas y resi-
dentes alejarse de la primera línea de 
costa. Esta acción sería fundamental 
para lo que vendría después. 

En efecto, durante la tarde, nuevas 
modelaciones realizadas por el SHOA 
determinaron que el fenómeno de 
altura de mareas estaba lejos de 
acabar, proyectando esta vez, oleajes 
que en el caso de la conurbación de 
La Serena-Coquimbo alcanzaron 
sobre 1,4 metros, mientras que por 
ejemplo, en Pichidangui, llegaron a 
casi un metro. A eso se agregaban 
recogidas de mar que en algunos 
sectores anotaron los 20 metros.

Lo anterior, determinó entonces 
la decisión de emitir una alerta de 
tsunami para la región: en el caso de 
La Serena por ejemplo, el llamado fue 

a evacuar a zona segura en la cota 
30, correspondiente a Avenida El 
Santo y Avenida Pedro Pablo Muñoz. 

Hasta el cierre de esta edición sin 
embargo, el SHOA bajó el nivel de 
alerta para la Región de Coquimbo, 
retornando a alerta preventiva de 
tsunami. 

UN POSITIVO BALANCE
Sobre la jornada de ayer, el delegado 

presidencial, Ignacio Pinto, destacó 
que en líneas generales, hubo una 
positiva respuesta de la gente al 
momento de la evacuación. 

“Tuvimos la activación de las sirenas 
de las caletas en 19 puntos que tiene la 
Armada, por tanto eso permitió alertar 
oportunamente al sector pesquero, 
y tuvimos la oportuna coordinación, 
tanto con Seguridad Municipal de 
La Serena como de Coquimbo donde 
se concentra la mayor cantidad de 
personas, así como con la Armada 
y Carabineros para que el mensaje 
fuese claro respecto al despeje de la 
zona de riesgo”, explica Pinto.

Eso sí, la autoridad advirtió que el 
fenómeno que estamos viviendo co-
rresponde a algo sumamente atípico 
– una erupción volcánica – por lo que 
eso no permitiría tener certeza cabal 
de cuando terminaría esta situación. 

Al respecto, el director regional de 
Onemi, Rubén Contador, señalaba 
durante la tarde que mientras estu-
viera vigente la alerta tsunami, “no 
podemos autorizar un regreso a la 
zona de riesgo hasta que SHOA no nos 
entregue alguna información distinta 
o que ya la variable de riesgo que 

El SHOA levantó la noche de este sábado la Alerta de Tsunami para las seis regiones 
que se mantenían bajo la medida.
La información fue dada a conocer por la Onemi, desde donde se informó que se 
canceló la alerta en las regiones de Arica, Tarapacá, Los Ríos, Los Lagos, Atacama 
y Coquimbo.
Lo anterior significa que los evacuados pueden volver a sus hogares, pero no al 
borde costero.
Cabe señalar que el volcán submarino Hunga-Tonga-Hunga-Ha’apai, registró una 
nueva erupción de ocho minutos a eso de las 17:20 hora local (4.20 GMT) y lanzó 
una enorme columna de ceniza a kilómetros de altura. Unos 15 minutos después 
golpeó casas e infraestructuras en la costa norte de Tongatapu.

ALERTA PREVENTIVA 

CHRISTIAN ARMAZA
Región de Coquimbo
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estamos comentando haya perdido 
su peligro para las personas y bienes”. 

Sobre el comportamiento de las ma-
reas, hasta el cierre de esta edición se 
habían observado que en algunas zonas 
de la bahía de Coquimbo, cercanas a 
Playa Changa o la desembocadura del 
estero de El Culebrón, como también 
en la bahía de Tongoy, se registraban 
algunos ingresos de mar, pero de 
menor envergadura.

Respecto a ello, Contador explica 
que estos ingresos “no han tenido 
consecuencias (…) Pero otro tipo 
de afectación a personas, bienes o 
medio ambiente, no mantenemos 
información de que haya ocurrido”.

Sobre situaciones complejas, éstas 
en general no se reportaron, aunque 
el sector de la conurbación, por la 
cantidad de gente que se concen-
tra en ésta, fue quizás el lugar más 
complicado de evacuar. 

“Trataron de tomar algunos vehículos, 
pero a medida que pasaba el tiempo, 
fueron debidamente controlados por 
carabineros. Aparte de eso, entende-
mos que toda la población entendió 
la situación”, comentó Contador.

En cuanto a otras zonas, el delegado 
Ignacio Pinto explicó que de manera 
normal, se desarrollaron evacuaciones 
en residencias sanitarias, Cesfam 
–en Tongoy y Guanaqueros – y en 
el Hospital de Los Vilos (evacuación 
vertical). 

Asimismo agregó, “también hubo 
evacuación en el mall, y en otros lu-
gares comerciales de gran afluencia 
de público y en todos ellos se dieron 
con normalidad y sin externalidades 
negativas como por ejemplo, atrope-
llos, choques por alcance, u otro tipo 
de incidentes”.

ALBERGUES MUNICIPALES
A nivel municipal en tanto, el foco de 

las preocupaciones apuntó a ayudar 
en la evacuación de las zonas costeras 

y especialmente, en la habilitación 
de albergues para acoger a aquellas 
personas que no habían podido re-
gresar a sus hogares producto de la 
alerta de tsunami. 

En el caso de La Serena, se habi-
litaron cuatro albergues: el colegio 
Luis Braille, el colegio Carlos Condell 
(Las Compañías), el colegio Gabriel 
González Videla y el Liceo José Miguel 
Carrera. 

“Se habilitó un equipo de salud 
de emergencia que recorrió estos 
lugares, los que contaron con alcohol 
gel, mascarillas, y confort para los 
baños que es lo que más necesitó 
la gente (…) Nos preparamos con 
tiempo, creo que aquí no hay que 
dejar nada al azar”, señaló el alcalde 
de La Serena, Roberto Jacob.

En Coquimbo en tanto, su alcalde Alí 
Manouchehri, explicó que “se prepa-

raron albergues y centros temporales 
comunitarios para hacer frente a esta 
emergencia. Los de mayor capaci-
dad fueron el Gimnasio Techado del 
costado del Hospital de Coquimbo, 
Gimnasio Techado de Tierras Blancas, 
y Fortín Mota”. A ello se agregaron 
16 albergues más pequeños.

“Logramos realizar la evacuación 
del borde costero en Coquimbo con 
éxito y agradecemos la voluntad y 
la conciencia de los vecinos para 
alejarse de las zonas de peligro”, 
agregó el edil. 

LA SITUACIÓN DEL TURISMO
Uno de los grandes damnificados 

de la jornada sin embargo, fue la 
actividad turística y gastronómica 
ubicada en el borde costero de la 
región. 

Así lo señala Marcos Carrasco, pre-
sidente de Hotelga, y empresario, 
quien cuenta que “hubo que desalojar 
y evacuar a todos los clientes y a 
todo nuestro personal, y cerrar las 
puertas de nuestro negocio ante 
la eventualidad de esta alerta de 
tsunami”.

Pero más allá de la lógica obli-
gación de seguir las directrices de 
las autoridades para el bien y se-
guridad de la clientela como de los 
propios colaboradores del local, para 
Carrasco, esta situación “claramente 
se traduce en una serie de trastor-
nos, ya que aquí hay compromisos 
reservas, alimentos, personal, en 
fin. Una serie de compromisos que 
debemos asumir, y que frente a esta 
problemática no tenemos nada que 
hacer lamentablemente”. 

Respecto a lo acontecido en cier-
tos hitos turísticos de la zona, la 
evacuación de los visitantes se hizo 
sin mayores sobresaltos, como fue 
en el caso del Faro Monumental de 
La Serena. 

Según David Videla, jefe del 
Departamento de Turismo de la 
Municipalidad de La Serena, la si-
tuación “se manejó de manera or-
denada. Los informadores turísticos 
evacuaron a todas las personas que 
estaban al interior del recinto, de 
manera muy tranquila y con apoyo de 
la sección de Inspección Municipal 
y Carabineros”.

En otras comunas turísticas como 
La Higuera, se logró evacuar al 80% 
de las personas que se encontraban 
en las zonas costeras, incluyendo las 
localidades de Caleta Los Hornos, 
Totoralillo Norte, Chungungo y Punta 
de Choros. 

En ese sentido, durante toda la noche 
se mantuvo vigilancia permanente 
del borde costero por los organismos 
de seguridad pertinentes, los cuales 
tuvieron su centro de operaciones 
en el cuartel de bomberos de Punta 
de Choros.La evacuación de la zona costera se inició una vez que el SHOA declaró la alerta de tsunami en la región, a las 17:00 horas. 

CRISTIAN SILVA

Imagen del sector de Playa Changa, en la comuna de Coquimbo, cubierta por el mar.
DELEGACIÓN Y CARABINEROS 
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R E M A T E S REMATE DE MÁQUINAS PARA LA CONSTRUCCIÓN

Liquidador Concursal: 
Sr. Marcelo Cabrera Callejas. Liquidación Forzosa empresa deudora, Rol C-1073-2021, 3° Juzgado de letras de La Serena 
Caratulado “Doza S.A”.

Sr. José Manuel Heredia Chamorro: Rol C1106-2021, 1° Juzgado de letras de Copiapó Caratulado “Nuñez”.

Comisión; 7% más impuestos    -    Consultas:  +56976680177    Exhibición: martes horario oficina

MIGUEL GUZMÁN YURI   RNM 1344

A efectuarse el día martes 18 de enero de 2022 a las 11:00 hrs en calle Tangue 38, Ovalle, y a las 
16:00 hrs en calle La Perla s/n Ruta 43, Coquimbo.

Además, remataremos: helicópteros, rompe y corta pavimentos, vibrador eléctrico, huevos grandes, motos bombas, carro 
de arrastre, rodillo, tras paleta, tronzadora, taladro, martillo demoledor, pata pata, alzaprimas, máquina soldadora, tubos de 
oxígeno, balón de gas con oxicorte, niveles, rotomartillo, tornillo, cargador de batería, tecles, computador, notebook, 
aspiradora industrial, esmeril, hidro lavadora, sonda, balón de gas con oxicorte, pistola de aire, tv, maquina ejercicios, 
mueble tv, futón, sillón, parlante, microondas, horno eléctrico, lavadora, tostadora, cómoda, escritorio, mueble, aspiradora.

MÁQUINA INDUSTRIAL JCB-MINICARGADOR AÑO 2016 PPU GKLY.45   
MÍNIMO $ 9.000.000 (Ovalle)

CAMIONETA MAHINDRA AÑO 2015 PPU HSVJ.40   MÍNIMO $ 6.000.000 (Ovalle)

CAMIONETA ZX AÑO PPU 2012 DCZDLSZ.23   MÍNIMO $ 3.000.000 (Ovalle)

Estudiantes universitarios se unieron en 
aporte comunitario para Monte Patria

ALUMNOS PROVENIENTES DE TODO EL NORTE CHILENO AYUDARON A COMUNIDADESDurante cinco días alumnos 
diversas ciudades, 
trabajaron arduamente en 
conjunto con la comunidad 
limarina, específicamente 
en 16 hogares a los que 
prestaron su apoyo para 
mejorar viviendas y espacios 
comunitarios en  las 
localidades de Carén, Rapel, 
El Palqui y Huatulame.

Como todos los años el Instituto 
Universitario Santo Tomás, se orga-
niza con docentes y alumnos para 
realizar labor social extracurricular. 
Este evento estuvo paralizado dos 
años consecutivos por pandemia, sin 
embargo, el 2022 comenzó con gran 
ímpetu para estos jóvenes.

Un grupo de 80 estudiantes pro-
venientes de la zona Centro-Norte 
del país, Arica, Iquique, Antofagasta, 
Copiapó, La Serena, Ovalle, Viña del Mar 
y Santiago, llegaron hasta la comuna 
de Monte Patria para participar en 
trabajos voluntarios de verano orga-
nizados por la Dirección de Asuntos 
Estudiantiles del establecimiento de 
Educación Superior, la Municipalidad 
de Monte Patria, Edeco y habitantes 
de la zona.

El trabajo se realizó por cinco días, en 
los que los participantes se esforzaron 
al máximo para contribuir en mejorar 
la calidad de vida de 16 familias de la 
comuna, realizando reparaciones de 
casas y embellecimiento en las áreas 
comunes de las localidades.

EXPERIENCIA CULTURAL
Alumnos del área Social, Construcción, 

Teens, Derecho, Informáticos, Agrícolas, 
entre otros, se vieron inmersos en 
compartir e intercambiar culturas 
y viviencias de distintas provincias, 

BEATRIZ GIL
Monte Patria

Casas y sedes comunitarias se vieron beneficiadas con el trabajo del grupo de estudiantes 
quienes realizaron tabiquería y otras labores

CEDIDA

unidos mancomunadamente para 
un fin común. 

El estudiante de Ingeniería en 
Informática y Jefe de Comunidad 
en el proyecto, Adán Andrés Pizarro, 
comenta el significado que este pro-
yecto dejó a su experiencia social.

 “Este tema del trabajo comunitario 
enriquece el alma y el espíritu, son 
muchas cosas nuevas y muchas cosas 
que tenemos que aprender de gente 
que no tienen la misma situación 
que nosotros, muchas veces pasan 
por escasez hídrica, por escasez de 
recursos monetarios, por una vivien-
da maltrecha por no tener un baño 
decente, no tienen una ducha y si la 
tienen están en precarias condiciones. 
Es un golpe cultural muy grande a 
los casos que vimos y también un 
choque cultural muy grande entre 

diferentes regiones, o sea, tenemos 
jóvenes que vienen desde Iquique, 
Santiago, Antofagasta, Copiapó y 
los dueños de casa con los que com-
partimos en La Serena y Ovalle. Nos 
dimos cuenta que nosotros mismos 
a pesar de que pertenecemos a una 
misma institución, no somos iguales 
culturalmente y qué el ambiente y el 
trabajo nos haya enriquecido, afron-
tado también la diversidad cultural 
que había en la zona, en este caso 
fue Monte patria en las cuatro loca-
lidades; Rapel, Karen, Huatulame y 
el Palqui, es enriquecedora más no 
poder”.

Por su parte la Directora de Asuntos 
Estudiantiles en Santo Tomás, sede 
Ovalle, Priscila Araya, resalta el sig-
nificado mismo de la actividad y el 
crecimiento personal que repercute en 
cada uno de los estudiantes durante 
y luego de la actividad.

 “Para nosotros esta actividad es 
muy significativa ya que busca en-
riquecer la vida académica y com-
plementar la formación con el aporte 
de la actividades extracurriculares, 
éstas cómo trabajo voluntario respeta 
mucho el trabajo en equipo, trabajo 
colaborativo entre las áreas, pero 
para los estudiantes y los mismos 
beneficiarios, lo que se comparte en 
el día a día y por lo que se aprende 
desde el trabajo mismo en estos 
cinco días fue muy intenso, así que 
estamos muy felices con los casos 
que se terminaron exitosamente”, 
comenta.

TRABAJO COMUNITARIO
El trabajo se realizó por cinco días 

y aunque se vea poco tiempo, este 

comenzó meses atrás con organi-
zación, convenios, permisos y apoyo 
de diferentes entes y empresas. La 
mayoría de los trabajos fueron de 
construcción y se les realizaron a 
los 16 hogares, como revestimiento, 
barandas y estructuras de baños.

Asimismo, el día seis de enero se 
realizó la Feria de Servicio en la Plaza 
del Palqui, donde las carreras de Tens 
y Kinesiología, prestaron servicio y 
ayuda a la comunidad. 

“Revisar los casos sobre todo el tema 
de las viviendas, comprar material, 
realizar convenios con la munici-
palidad, los traslados de los chicos 
que venían de Arica, Iquique, hay un 
trabajo gigante de meses atrás. Los 
hogares estaban en una situación 
difícil, estructural, social y económica, 
entonces se intervenía directamente 
con las familias y aparte obviamente 
el trabajo de construcción que se 
hacía, también se hizo un trabajo 
muy importante en el ámbito social 
de intervenir de la mejor forma posible 
y profesionalmente a estas familias 
que necesitaban hablar; conversar, 
saber más cosas, están muy alejados 
incluso de la zona céntrica del mismo 
pueblo, entonces se trató de hacer lo 
mejor posible en las casas y en los 
espacios de comunidad como sedes 
o plazas, se hizo embellecimiento”, 
explicó Pizarro.

“PARA LOS ESTUDIANTES Y 
LOS BENEFICIARIOS ES MUY 
SIGNIFICATIVO POR LO QUE 
SE COMPARTE DÍA A DÍA Y 
LO QUE SE APRENDE EN EL 
TRABAJO” 

PRISCILA ARAYA
DIRECTORA DE ASUNTOS ESTUDIANTILES

“NOSOTROS COMO 
ESTUDIANTES 
AGRADECEMOS LA 
OPORTUNIDAD QUE BRINDA 
LA UNIVERSIDAD DE VER 
REALIDADES DISTINTAS A 
LAS NUESTRAS” 

ADÁN PIZARRO
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Investigadores del CEAZA recomiendan medidas 
para mitigar impacto del cambio climático   

ANTE LAS AUTORIDADES DEL CONSEJO REGIONAL

Frente a la instalación de 
plantas desaladoras, señalan 
que es primordial tener claro 
el uso que tendrá el agua 
que se va a desalar, sea para 
fines de consumo o para la 
producción agrícola.

Escasez hídrica, falta de luvias, fre-
cuentes marejadas, fuertes vientos y 
la proliferación de algas   que están 
afectando la producción acuícola en las 
costas de nuestra región, son algunos 
de los impactos que se observan en 
el océano, como consecuencia del 
cambio climático, los que a juicio de 
investigadores del CEAZA, es nece-
sario observar y monitorear para una 
mejor toma de decisiones.

Así lo expusieron ante la comisión 
de Medio Ambiente, Energía y Minería 
del Consejo Regional (CORE), el ocea-
nógrafo del CEAZA Víctor Aguilera 
y el Gerente del mismo organismo, 
Claudio Vásquez, quienes, junto con 
aportar decidora información sobre el 
tema, también recomendaron imple-
mentar urgentes acciones y medidas 
de mitigación para hacer frente a un 
fenómeno que provocará en el futuro, 
una alta vulnerabilidad, tanto en la 
vida marina como en la vida humana.

El consejero Carlos Galleguillos, 
presidente de la comisión de Medio 
Ambiente, del CORE, dijo que una vez 
más el CEAZA está haciendo un gran 
aporte a lo que debe ser el cuidado 
del medio ambiente.

“Nuestra gran preocupación es saber 
qué pasa al instalar una planta desa-
ladora, con la salmuera que se extrae 
del agua de mar. Nuestra opinión es 

Ovalle

Investigadores entregaron recomendaciones con respecto al cambio climático y a una eventual instalación de plantas desaladoras en la región
ARCHIVO

que, si se devuelve al mar, sería un 
intento de asesinato de toda la vida 
existente en el mar. Hemos conocido 
diferentes opiniones de científicos, 
investigadores y académicos que 
trabajan este tema, pero la opinión 
del CEAZA, nos da confianza y nos 
deja satisfecho”, señaló el consejero.

Dado el interés de los consejeros 
regionales por tener otras opiniones 
frente a la instalación de plantas 
desaladoras como alternativas para 
enfrentar la emergencia hídrica, los 
investigadores recomendaron tener 
en cuenta el uso que le darán al agua 
que extraigan del mar, y la relación 
que debe tener el costo-producción 
y la calidad del agua.

“Debemos tener en consideración 

qué uso le daremos al agua que vamos 
a sacar y desalar. Puede ser para uso 
humano o uso productivo, porque ese 
es un tema que puede estar asociado 
a los impactos que este proceso va 
a tener en el ecosistema”, advirtió 
Aguilera.

Indicó que en base a ese probable 
impacto, el CEAZA se adjudicó un 
proyecto   a través de la red conti-
nental CEAZAMET con el que buscan 
implementar unidades de observación 
y monitoreo de la dinámica del océano 
y ver cuáles son los impactos que van 
ocurriendo en el territorio marítimo 
de la región,  que puedan tener algún 
impacto en la producción acuícola 
como pesquera, así como la nueva 
estrategia de inversión regional con  

la instalación de plantas desaladoras.

RECOMENDACIONES
Por su parte, el gerente de CEAZA, 

Claudio Vásquez, formuló algunas 
recomendaciones al CORE en torno 
a la emergencia hídrica.

“Me parece importante la necesi-
dad que tenemos como región, de 
incrementar la oferta de agua, ya 
sea con nuevas prospecciones al 
subsuelo, con nuevas tecnologías 
de reutilización de agua. Sabemos 
que algunas han funcionado mejor 
que otras porque tienen una mirada 
desde la sostenibilidad, y porque, 
además, tienen estudios previos 
pertinentes”, concluyó.
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GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Estamos acostumbrados a ver 
el milagro de las bodas de Caná 
como una bendición de Dios al 
matrimonio. Es fuente de ins-
piración para la espiritualidad 
conyugal ver a Jesús compartir 
la alegría de los recién casados. 

Sin embargo, el episodio de 
Caná está principalmente 
orientado a proclamar que 
con la venida de Jesús se ha 
iniciado una etapa nueva en 
las relaciones de Dios con la 
humanidad. Las bodas de Caná 
son un símbolo y un preanuncio 
de las bodas de Cristo con la 
Iglesia, que se sellará en la cruz. 
Muchas veces se habla, en el 
A.T. de Israel como la esposa 
de Yahvé. En Oseas, el Señor 
se presenta como un hombre 
decididamente enamorado de 
su esposa, quien no siempre 
le devuelve el gran amor que 

le tiene. Jeremías y Ezequiel 
persisten con la imagen, que 
encuentra su culmen en el 
Cantar de los cantares. Yahvé 
no se da por vencido ante el 
desamor de su pueblo. Es que 
Dios ama apasionadamente. 
Se puede decir que la encar-
nación tuvo como fin asegu-
rar para Dios una humanidad 
fiel, que constituya la esposa 
definitivamente entregada a 
responder al amor infinito del 
Dios-Esposo. La redención es 
precisamente la restauración 
y consolidación del pacto o 
alianza de amor entre Dios y su 

pueblo. María juega un papel 
importante en estas bodas de 
Dios con la humanidad; San 
Juan la hace presente, junto a 
Jesús, solo en esta ocasión y 
al pie del Calvario. La hora de 
la redención, establecida por 
Dios debía llegar más tarde. 
Así y todo, por los ruegos de 
María, su madre, en Caná se 
anticipó. El hecho de que el 
episodio de Caná se refiera 
principalmente a las Bodas de 
Dios con la humanidad, no quita 
que también tenga una espe-
cial referencia al matrimonio. 
Para el casado, el cultivo de 

la unidad y armonía conyugal 
es la primera forma de rendir 
culto a Dios y responder a su 
infinito amor. El matrimonio 
católico es signo (sacramento) 
del amor de Dios a su pueblo. 
Lo más importante en la vida y 
proyecto de vida del esposo es 
su esposa y lo más importante 
en la vida y proyecto de vida 
de la esposa es su esposo. Así 
es. Por eso resulta imposible 
pensar en la santidad, en el caso 
del cristiano casado, si no se 
incluye como primer elemento 
la fidelidad y la entrega en la 
vida matrimonial.

El matrimonio cristiano
Segundo domingo durante el año C.  Jn 2, 1-11

Tras el fallo de la Corte de Apelaciones de Copiapó, que 
determinó acoger un recurso de protección, y suspender 

momentáneamente la licitación del mineral, el ejecutivo sostuvo 
que analizará la medida.

Gobierno tendrá 10 días para responder a 
suspensión de licitación del litio

DECISIÓN JUDICIAL NO IMPLICARÍA INVALIDACIÓN DEL PROCESO

Este viernes, la Corte de Apelaciones 
de Copiapó acogió un recurso de 
protección en contra del proceso 
de licitación del litio que había sido 
adjudicado a dos empresas por el 
gobierno (BYD Chile SpA y Servicios 
y Operaciones Mineras del Norte 
S.A.), y que busca la explotación, 
exploración y beneficio de este 
recurso natural.

En esa línea, la corte dictó una 
orden de innovar que implica la 
suspensión de este proceso, decisión 
que fue celebrada por integrantes 
de la oposición, quienes aseguraron 
que la iniciativa impulsada por el 
gobierno se estaba llevando de 

manera ilegítima.
Cabe señalar que la acción judicial 

había sido ingresada por el gober-
nador regional de Atacama, Miguel 
Vargas, antes de que el Ministerio 
de Minería anunciara la adjudica-
ción de dos de las cinco cuotas 
que se ofrecían en el proceso de 
licitación, contabilizando un total 
de 121 millones de dólares.

Al respecto, desde el Ministerio 
de Minería se aseguró que se están 
analizando todos los antecedentes 
que tuvo la Corte para tomar esta 
decisión, con el fin de revertirla, para 
lo cual tienen un plazo de 10 días.

Y si bien, se aseguró que se res-
petaban las resoluciones del Poder 
Judicial, el ministerio indicó a través 
de un comunicado “que la orden 

los temas que ahí se plantearon”.
La decisión de la Corte de Copiapó 

también generó reacciones en el 
equipo del Presidente electo Gabriel 
Boric, en donde su jefe político, el 
diputado Giorgio Jackson, expli-
có que “nuestros abogados están 
revisando el fallo de la Corte de 
Apelaciones. Por cierto que lo vamos 
a revisar en detalle y no tenemos 
más comentarios que hacer respecto 
a ese fallo”, aunque insistió en que 
acciones como la licitación del litio, 
“no le hace bien a la legitimidad 
democrática de la continuidad de 
las políticas de Estado”.

Cabe destacar además, que 
este mismo viernes, la Corte de 
Antofagasta acogió un recurso de 
protección presentado por la comu-
nidad atacameña de Coyo en contra 
del proceso de licitación del litio, 
aunque no aceptó la orden de no 
innovar que se pedía en el mismo, 
por lo que no ordenó la suspensión 
del proceso, a diferencia de lo que 
hizo la Corte de Copiapó.

de no innovar no significa la can-
celación definitiva de la licitación 
en curso. Solo implica que esta se 
suspende temporalmente mientras 
se resuelve el presente recurso”.

En línea con lo anterior, el minis-
terio del Interior, Rodrigo Delgado, 
indicó que “el gobierno ha seguido 
la línea de una licitación que ha sido 
abierta, transparente e informada. 
Una licitación tiene requisitos y 
esos requisitos se han cumplido 
en tiempo, en forma, en el fondo”.

En conversación con Radio Bío Bío 
en tanto, el gobernador regional de 
Atacama, Miguel Vargas afirmó que 
“en la zona donde se encuentran 
los yacimientos de litio hay interés 
turístico, hay ecosistemas que hay 
que proteger, están las comunidades 
collas. (…) Puede poner en riesgo 
otras actividades y el entorno natural 
que queremos proteger”.

Vargas valoró que estos argumentos 
“fueran acogidos” en el proceso de 
admisibilidad, lo que va a permitir 
a su juicio, “discutir el fondo de 

CHRISTIAN ARMAZA
Chile

Todo lo que necesitas lo encuentras en nuestra o�cina:


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08

